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1 Enfrenta a militares y expertos la eventual inclusión de México en misiones de la 
ONU 
Publication: La Jornada Newspaper  
January 25, 2010  
JESÚS ARANDA 

 Estados Unidos y México analizan en reuniones bilaterales de alto nivel la posibilidad 

de que militares mexicanos participen en misiones multinacionales de ayuda 

humanitaria en casos de desastre. De acuerdo con fuentes oficiales y castrenses, esta 

posibilidad toma fuerza con la experiencia que ha dejado la tragedia en Haití. 

El gobierno de Felipe Calderón ha evitado pronunciarse abiertamente sobre el tema, 

aunque trascendió que la Armada de México es partidaria de participar en acciones 

multinacionales “concertadas” con otros países, en tanto que en el Ejército la opinión 

está dividida, aunque la mayoría se opone a la medida. 

Entre los especialistas sobre el tema la opinión también está dividida. Para Raúl 

Benítez Manaut, especialista en temas de seguridad e investigador del Instituto de 

Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la 

petición hecha por la Organización de Naciones Unidas (ONU) para enviar a Haití 3 

mil cascos azules “es una oportunidad de oro para posicionar a México en un tema 

crucial, en el que ha sido desplazado por Brasil, Chile, Argentina y Uruguay”. 

En cambio, José Luis Piñeyro, especialista en temas de seguridad nacional y 

catedrático de la Universidad Autónoma Metropolitana, expone a La Jornada que 

mantiene “fuertes reservas” a tal posibilidad, sobre todo ante la situación del país, en 

el que existen “embriones de ingobernabilidad regional”, sea por movimientos sociales 

o por el narcotráfico y el crimen organizado, combinados con el efecto multiplicador -

visto en forma negativa- del incremento de los precios de consumo popular debido a 

la constante alza de las gasolinas, gas natural y otros energéticos. Lo mejor “es que el 

gobierno se olvide” de participar en misiones de paz de la ONU, dijo. 



 3 

Erubiel Tirado, coordinador del diplomado de seguridad nacional de la Universidad 

Iberoamericana, subraya que México tiene experiencia de apoyo a otras naciones en 

caso de desastre y ha enviado “de manera ilegal” militares y marinos, al extranjero en 

ese tipo de misiones desde el gobierno de Ernesto Zedillo. 

Lo cierto, señala, es que el gobierno mexicano “nunca ha querido regularizar ni 

desarrollar una doctrina específica de intervención que apueste al multilateralismo de 

la ONU, aunque eso sí, quiere ser parte del Consejo de Seguridad”. Mucho menos 

está dispuesto a empeñar sus capacidades operativas militares y policiacas en 

compromisos serios para misiones de este tipo. 

Tirado subraya que existe en ciertos ámbitos de la vida nacional la inquietud por “dar 

pasos en serio” hacia la evolución de compromisos institucionales que permitan, si no 

un liderazgo regional, “como pretenden siempre nuestros megalómanos gobernantes”, 

al menos una presencia responsable ante nuestros congéneres. 

La primera vez que se hizo pública la propuesta de que el Ejército y la Armada 

participaran en misiones multinacionales de apoyo humanitario fue en un seminario, 

celebrado en 2006 en el Centro de Estudios Navales, en el que participaron 

funcionarios mexicanos y estadunidenses de alto nivel encargados de las áreas de 

protección civil y ayuda en casos de desastre, militares y marinos que se reunieron en 

el Centro de Estudios Superiores Navales. Ahí, la representación estadunidense 

destacó la experiencia que tienen el Ejército y la Armada de México en apoyo a la 

población en caso de desastres naturales. 

Comentaron también que la experiencia dejada en su país por el huracán Katrina en 

2005 y la decisión histórica de permitir al Ejército y Armada mexicanos el ingreso a 

Estados Unidos para proporcionar ayuda humanitaria abría nuevos horizontes para 

que las fuerzas armadas de diversos países aprovechen su infraestructura, equipo, 

experiencia y disciplina para apoyar a naciones afectadas por desastres naturales. 

Hasta la fecha, marinos y militares han participado en Centroamérica, Asia y ahora en 

Haití, en misiones de apoyo humanitario, pero de manera unilateral y sin formar parte 

de una fuerza multinacional. 

INICIO 

2 Internacional: Asesinato De Estadounidenses, Nueva Táctica Del Hampa 
Publication: El Financiero - Newspaper  
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Provider: El Financiero  
March 19, 2010  

 El homicidio de tres ciudadanos estadounidenses relacionados con el consulado 

general de Estados Unidos en Ciudad Juárez, Chihuahua, deja en claro el fracaso de 

la estrategia nacional y bilateral contra el narcotráfico, pero también la advertencia del 

hampa de que ha perdido el respeto por la vida de los extranjeros, coincidieron 

expertos entrevistados por EL FINANCIERO. 

Para José Luis Piñeyro, investigador del Departamento de Sociología de la 

Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Azcapotzalco, se trata de una nueva 

táctica para tensar la relación entre ambos países, que logró su objetivo con los 

reproches que se lanzaron tras los asesinatos del sábado. Hay que partir -explicó el 

especialista en seguridad- de que se sabía que los hechos detonarían una reacción 

de EU, ya que normalmente el crimen organizado respetaba al personal diplomático y 

en particular al norteamericano. 

Insistió en que los carteles buscan tensar las relaciones bilaterales, que han 

alcanzado niveles de cooperación militar y policial nunca antes vistos con la Iniciativa 

Mérida. El ataque, dijo, tuvo además la intención de fracturar los vínculos del 

presidente Felipe Calderón con los grupos sociales de Ciudad Juárez, que dejaron de 

creer en sus discursos y lo critican. 

Espejo internacional 

"No hay que perder de vista que Ciudad Juárez es el espejo internacional de México 

en la actualidad y que el ataque ocurrió días antes de que Calderón regresara ahí 

para rendir cuentas a los familiares de los 14 jóvenes asesinados en febrero", subrayó 

Piñeyro, quien no descartó la posibilidad de que Washington imponga represalias a 

México, como sucedió con la "certificación" antidrogas, tras el secuestro y homicidio 

en 1985 en Guadalajara de Enrique Kiki Camarena, agente de la Administración 

Antidrogas (DEA). 

Es probable que EU imponga condiciones para mantener el apoyo económico o 

mayores medidas de seguridad, sobre todo por la presión de varios legisladores, que 

consideran un desperdicio el dinero que se otorga para la lucha antinarcóticos, 

apuntó. 

José María Ramos García, investigador de El Colegio de la Frontera Norte, coincidió 
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en que los niveles de violencia demuestran el fracaso de la estrategia nacional y 

binacional. "Ha fracasado en todo México porque ha sido principalmente represiva, 

cuando lo que se necesita es cambiar el contexto socioeconómico, que ha sido 

totalmente favorable al crimen organizado para reclutar a jóvenes", expuso. 

Ambos destacaron que la falla de la Iniciativa Mérida se halla en que "insiste en más 

de lo mismo", es decir, en las acciones represivas a través del entrenamiento, el 

mejoramiento del equipo y de la tecnología policial y militar. 

A las estrategias de México y EU les falta una verdadera participación social, lo que 

resulta muy difícil en un clima de violencia que atemoriza a la población; no obstante, 

debe lograrse no sólo para Juárez, sino para todo el país, con el avance en la 

rehabilitación de adictos y en los programas de prevención entre jóvenes y niños, 

señalaron Piñeyro y Ramos García.  

INICIO 

3 Internacional: Cambio De Estrategia Antinarcóticos Llega Tarde, Dicen Expertos 
Publication: El Financiero - Newspaper  
Provider: El Financiero  
March 25, 2010  

 Es lamentable que el "cambio de estrategia" en la campaña antinarcóticos llegue 

después de tantos asesinatos de civiles en México, afirmaron especialistas al abordar 

el anuncio de la cumbre efectuada con Estados Unidos el martes, a fin de incorporar 

el desarrollo social a la Iniciativa Mérida. 

"Este giro se relaciona con el fracaso de la estrategia bilateral, pero es una lástima 

que haya muerto tanta gente para cambiarlo", señaló Javier Urbano, académico e 

investigador de la Universidad Iberoamericana. Entrevistado por EL FINANCIERO, el 

experto en asuntos binacionales destacó que la modificación muestra a un presidente 

Barack Obama más progresista que Felipe Calderón. 

Ahora en México -explicó- hay una intervención estadounidense, pero la visión de 

Obama es históricamente más progresista que la de Calderón, quien estaba aplicando 

las ideas del republicano George W. Bush sobre la "guerra contra las drogas". 

De acuerdo con José Luis Piñeyro -investigador del Departamento de Sociología de la 

Universidad Autónoma Metropolitana, plantel Azcapotzalco- el viraje adelantado por la 

canciller Hillary Clinton no resultará nada fácil, en medio de la espiral de violencia que 



 6 

la militarización ha provocado en todo el territorio mexicano. Lo que la gente quiere, 

comentó, es poder salir de su casa y regresar viva; el desarrollo social simplemente 

no se alcanzará en el entorno de peligro e impunidad que se padece. 

Piñeyro expuso que ignora si EU controla por entero el "nuevo" enfoque, pero aseguró 

que la escalada criminal no conviene a ningún gobierno: "Lo único que esperamos de 

Clinton y de Obama es que hagan honor a lo que han dicho, para el respeto a los 

derechos humanos", subrayó. Coincidió en que el cambio en la lucha contra el hampa 

responde a las fallas que el modelo presentó desde su inicio.  

INICIO 

4 Sus datos personales, vendidos al mejor postor 
Publication: SUN - National News  
Provider: El Universal  
April 18, 2010  

 Datos personales de los mexicanos, obtenidos a través de trámites diversos como la 

obtención de la credencial de elector, el registro vehicular y las licencias de conducir, 

entre otros, están a la venta al mejor postor en el barrio de Tepito, en la zona centro 

de la Ciudad de México. 

Por 12 mil dólares (aproximadamente 153 mil pesos), cualquier interesado puede 

adquirir un paquete con información que incluye desde el padrón electoral de todo el 

país, el registro de todos los vehículos (comerciales, de lujo, de transporte público y 

de colección), hasta la población carcelaria y los registros de todos los policías con 

fotografía, número de placa y lugar de adscripción. 

Especialistas del Instituto Nacional de Ciencias Penales (Inacipe) y de la Universidad 

Autónoma Metropolitana (UAM) entrevistados sobre este tema, reconocieron que las 

bases de datos almacenadas por dependencias de los tres niveles de gobierno no son 

ciento por ciento confiables, debido a la falta de controles estrictos en su manejo, lo 

que las hace vulnerables a robos, filtraciones y fugas de información. 

La base de datos comercializada en Tepito contiene información actualizada al 2009, 

según pudo comprobar EL UNIVERSAL. Consta de tres memorias externas, cada una 

de 160 GB (gigabytes), que se vende lo mismo a grupos del crimen organizado que a 

agentes policiacos que la utilizan para trabajar, pues sus corporaciones no tienen esa 

disponibilidad de datos confiables. 
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“Cuando le comentamos al jefe de grupo que se estaba vendiendo, tuvimos que 

cooperarnos para comprarla, cada uno de nosotros puso 10 mil pesos, porque la 

verdad es que sí nos agiliza el trabajo”, reconoció un agente policiaco que la adquirió 

en el barrio de Tepito y que solicitó reservar su nombre. 

Por ejemplo, explicó, uno de los archivos, denominado casetas Telmex, contiene los 

números de todas las casetas públicas de teléfonos del país, lo que les permite 

rastrear llamadas relacionadas con secuestros o extorsiones, un trámite que de 

hacerlo ante la compañía que presta el servicio le toma a los agentes por lo menos 

cinco días. 

El agente reconoció que la base de datos también es adquirida por grupos delictivos 

que ubican de esta manera a sus blancos o víctimas, tanto para secuestros como 

para robo de vehículos, extorsiones e, incluso, para ubicar a los policías de 

determinadas plazas a fin de comprarlos u obligarlos mediante amenazas a brindarles 

protección. 

-Policías y sus familias, vulnerables “Aquí está la base de datos de las policías del 

país, con fotografía, número de placa, lugar donde están adscritos. Así los 

delincuentes ya saben con quién llegar, a quién amenazar, pues cruzando con la lista 

del padrón con otros registros obtienen hasta sus domicilios y ubican a su familia para 

presionarlos”, explicó. 

Otro de los archivos contiene la identificación de todo el parque vehicular del Servicio 

Público Federal, es decir, del transporte de carga, la identificación del camión, marca, 

modelo, número de placas y tipo de carga que transportan, desde electrodomésticos y 

abarrotes hasta material explosivo y las rutas. 

Esta información permite a los grupos dedicados al robo de transporte de carga ubicar 

a sus objetivos por tipo de mercancía, “porque ellos no trabajan a ciegas”, señala el 

entrevistado. 

“La base de datos también la utilizan los ladrones de vehículos. Ellos trabajan por 

pedido y si un cliente les solicita un auto clásico o de lujo con determinadas 

características, lo pueden ubicar con facilidad, ya que la información incluye no sólo el 

modelo, sino el nombre del propietario y su dirección, y así los ladrones van sobre 

seguro”, precisa. 



 8 

En el misma paquete de información se incluye otro archivo que contiene fotografías 

del parque vehicular y de la ubicación del número confidencial por el cual pueden ser 

ubicados como robados. Quien tiene acceso a esta información puede borrar los 

números y con esto hacer más difícil la identificación del automotor hurtado y su 

recuperación. 

Consultado acerca de cómo se “filtra” y se vende esta información, el agente 

consideró que es a través de personal de las mismas dependencias “y ni siquiera 

tiene que ser un alto directivo o funcionario, simplemente quien tenga acceso y la 

pueda copiar y sacar”. 

—¿Cómo cree que podría evitarse esta fuga de información?— se le preguntó. 

—Pagándole bien a la gente. Si te pagan cuatro pesos y tu trabajo está siempre en 

riesgo sin seguridad de ningún tipo, no te importa”, afirmó, y como ejemplo citó el caso 

de los policías que adquirieron originalmente la base de datos, pues ésta ha 

comenzado a circular entre otros agentes, a un precio menor “para recuperar la 

inversión. 

“Los propios compañeros, al ver toda la información que contiene, te dicen oye, a mí 

me interesa y se les vende, claro que ya no en los 12 mil dólares, y así sigue 

circulando”, precisó. 

Esta circulación implica un riesgo adicional, dada la alta rotación del personal en las 

corporaciones policiales del país, pues quienes la adquieren inicialmente para hacer 

su trabajo, al salir de la policía pueden también tomar la decisión de venderla por su 

cuenta, reconoció. 

Entre otros archivos, la base de datos contiene además el registro de licencias de 

manejo con fotografías expedidas por los gobiernos locales; el de las concesiones 

otorgadas a los taxis con número de placa e identificación del conductor, así como el 

registro de la población carcelaria de todo el país y de los reos que han obtenido 

beneficios como la preliberación o salida anticipada. 

La base de datos sirve, incluso, de alerta para las organizaciones delictivas, pues 

incluye las órdenes de aprehensión concedidas a la Procuraduría General de la 

República (PGR), por lo que los delincuentes buscados por la dependencia están un 

paso adelante de las policías en este tema y evaden su captura. 
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Para Alberto Nava, especialista en delitos cibernéticos del Instituto Nacional de 

Ciencias Penales (Inacipe), las bases de datos de los ciudadanos en poder de 

instancias gubernamentales no son tan seguras como deberían serlo, pues no hay 

disposiciones expresas sobre su resguardo, confidencialidad y manejo. 

“Ya hemos tenido casos de venta de datos gubernamentales que han salido del país, 

como la comercialización de la lista nominal del IFE”, destacó en entrevista, pro lo que 

consideró urgente tomar medidas para garantizar la protección de este cúmulo de 

información. 

El experto citó el caso del Registro Nacional de Usuarios de Telefonía Celular 

(Renaut), por considerar que la legislación que lo creó es caótica y no anticipó 

algunos problemas, por ejemplo, los registros falsos con el mismo nombre y el caso 

de las 12 mil personas que se registraron como Felipe Calderón. 

“Esto, porque bastaba con conocer la Clave Única de Registro de Población (CURP), 

por lo que ya desde ahora podemos pronosticar que la base es un fracaso, pues 

aunque se habla de acusar a quienes lo hicieron por el delito de falsedad de identidad, 

éste se persigue por querella y yo no veo al presidente Calderón firmando 12 mil 

querellas contra personas que ni siquiera conoce”. 

Además, destacó, qué confiabilidad puede tener esta base de datos si continúa la 

venta de chips y de teléfonos pre registrados, lo que implica usuarios no 

necesariamente identificados ni incluidos en el Renaut. 

Sobre los riesgos de fugas de información en las bases de datos gubernamentales, 

reconoció que son muy altos y que se mantendrán en ese nivel mientras no existan 

estrictos controles de las personas que tienen acceso a ellas. 

Con respecto a las sanciones por robo de información, afirmó que están 

contempladas en el artículo 211 Bis del Código Penal Federal, pero esta disposición 

protege solamente a las entidades federales y no a las bases locales, como las de 

tenencia e impuesto predial. 

“La vulnerabilidad de estos sistemas siempre está en primer plano en los riesgos. No 

hay una plataforma con ciento por ciento de confiabilidad. Tenemos una protección 

informática no deficiente, sino pobre, ” afirmó. 

Por su parte, José Luis Piñeyro, especialista en temas de seguridad de la UAM, 
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consideró que se requieren urgentemente mayores controles para el manejo de las 

bases de datos con información oficial y de ciudadanos. 

“El primer paso sería que hubiera servidores públicos que pudieran ser 

responsabilizados de este manejo, pues actualmente, la ausencia de esos controles 

estrictos nos da elementos para suponer que puede haber un uso discrecional o 

comercial de la información, como ya ha ocurrido”, manifestó el experto. 

Recordó la venta de la lista nominal del IFE y del Registro Nacional Vehicular 

(Renave), que se vino abajo al descubrirse que iba a ser operado por un ex militar 

argentino vinculado con la dictadura argentina y con bandas internacionales de robo 

de autos (Ricardo Cavallo). 

El problema, por un lado, es que se requiere personal especializado para integrar y 

operar esas bases de datos y, por el otro, que hay supervisión estricta de ese manejo. 

“La información se puede filtrar para fines comerciales, de venta de seguros de vida o 

cualquier otro motivo lucrativo”, consideró. 

Para evitarlo, Piñeyro propuso establecer mecanismos de auditorías y rendición de 

cuentas, tanto internamente, desde las propias dependencias gubernamentales y 

compañías que tienen bajo su resguardo las bases de datos, como a través del Poder 

Legislativo. 

“Puede ser una comisión del Poder Legislativo que supervise al personal y garantice 

la confidencialidad de las bases de datos, de lo contrario, los riesgos pueden ser muy 

altos,  puntualizó. 

INICIO 

5 Los table del DF son el paraíso de checas 
Publication: Excelsior Online  
Provider: Periódico Excélsior, S.A. de C.V.  
May 03, 2010  
Gerardo Jiménez  

 La Ciudad de México sigue siendo para jóvenes extranjeras, como las de la República 

Checa, un paraíso para trabajar en centros nocturnos. Las chicas son contactadas 

principalmente vía internet, reconoce Adela Sykorova, cónsul de ese país. 

En entrevista con Excélsior, la diplomática admite que las jóvenes checas aceptan 

estos empleos debido a que en varias regiones de ese país europeo existe un elevado 
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desempleo. 

Son ofertas de mucho dinero, sobre todo cuando pensamos que hay muchas regiones 

en la República Checa donde hay mucho desempleo y estas chicas siempre, siempre 

viniendo a trabajar a México ganarán más dinero que allá, dice Sykorova. 

De acuerdo con testimonios y cifras de la Procuraduría capitalina, las ganancias que 

puede obtener una bailarina de un table dance, como el Solid Gold o The Butcher"™s, 

pueden ir de los dos mil a los cinco mil dólares, a la semana. 

La cónsul señala que la mayoría de estas chicas vienen a México sin ser forzadas, por 

lo que no considera que exista la típica trata de mujeres con fines de explotación 

sexual. 

Desde el primer momento ellas saben dónde estarán alojadas, cuánto ganarán, 

cuánto trabajarán, cuál será la recompensa en cuanto a boletos de avión, porque lo 

que yo sé es que después de ciertas horas de trabajo ellas tienen derecho a un boleto 

de avión ida y vuelta, argumenta Adela Sykorova. 

La representante de la República Checa admite que estos contactos se dan 

principalmente a través de páginas de internet como http://euflow.eu/cz/prace-v-

mexiku.html, la cual oferta trabajo desde hace más de cinco años. 

Sobre la demanda o el número de checas que se encuentra en México trabajando en 

table dances, Sykorova dijo desconocerlo, debido a que al igual que otros consulados 

europeos que tienen residencia en esta ciudad no es obligatorio que sus ciudadanos 

se registren. 

Lógicamente, las ciudadanas checas que vienen a tramitar un documento de identidad 

y todo lo que sea no me van a decir lo que están haciendo aquí en concreto, porque 

yo no les pregunto tampoco, señala. 

Cuestionada sobre abusos y violaciones que se han cometido contra bailarinas como 

ha ocurrido en Solid Gold Zona Rosa, donde una mujer venezolana denunció en 

febrero una presunta red de tratantes de mujeres, la cónsul checa dice que 

formalmente no ha recibido denuncia alguna de sus ciudadanas que radican en la 

ciudad, pero tampoco espera recibirla porque esas son circunstancias que se 

reservan entre chicas y sus contratantes. 

No tengo ningún conocimiento de que haya algún problema entre ellas y los 
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propietarios o los que les den empleo en estos clubes nocturnos, porque lógicamente 

son informaciones que no van a salir de los clubes nocturnos, expresa. 

Adela Sykorova recuerda que entre 2005 y 2006 fueron los años en que más ofertas 

de empleo surgieron para jóvenes de la República Checa. 

La contratación de policías adscritos a la Secretaría de Seguridad Pública del Distrito 

Federal que vigilen los miles de establecimientos mercantiles y, en particular, los 

antros de la Ciudad de México pondría en riesgo las operaciones de la policía 

capitalina, advirtió José Luis Piñeyro. 

El investigador en temas de seguridad de la UAM Azcapotzalco cuestionó la 

capacidad de la SSP-DF para proveer de un policía a cada antro de la capital. 

Yo he oído que son miles de antros en el DF y eso implicaría un descuido de la 

seguridad en la capital del país. Cada sitio pagaría por sus policías, quienes estarían 

dedicados a esta función y no a las que en realidad les competen, advirtió. 

Además, Piñeyro, quien calificó de peligrosa la aprobación de la ampliación de los 

horarios de cierre en los antros, advirtió que esto expondría a los uniformados a 

situaciones de corrupción. 

El investigador consideró probable que con las nuevas disposiciones se incremente el 

número de accidentes de tránsito relacionados con el alcohol y advirtió la necesidad 

de contratar personal especializado que verifique a los dueños de antros, así como a 

los policías. 

Se requerirá de mayores inspectores que supervisen qué tanto los locatarios, así 

como los policías, estén cumpliendo con la norma, concluyó. 

Desde el primer momento ellas saben dónde estarán alojadas, cuánto ganarán, 

cuánto trabajarán. 

Adela Sykorova 

Cónsul de la República Checa 

INICIO 

6 Descartan académicos ataques narcoterroristas 
Publication: La Jornada Newspaper  
July 18, 2010  
GABRIEL LEÓN ZARAGOZA 

 El aumento en el número de personas ejecutadas y la explosión de un vehículo en 
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Ciudad Juárez, Chihuahua, son un claro mensaje de grupos del crimen organizado a 

la administración de Felipe Calderón de que las acciones violentas continuarán y que, 

aunque no lo reconozca el gobierno federal, persiste un vacío de poder en regiones 

del país, consideraron expertos en seguridad y criminalística. 

La nueva escalada de violencia que se vive en el territorio nacional es una 

demostración de fuerza del narcocrimen y está “lejos” de ser un acto de terrorismo, 

afirmó Pedro Isnardo de la Cruz, especialista de la Universidad Nacional Autónoma de 

México (UNAM) en temas de seguridad nacional. 

“Estamos justo en la antesala de una nueva forma de violencia, más cruenta y 

perniciosa, de los grupos delictivos que absorben la experiencia de la narcoguerrilla 

colombiana y las mafias italianas”, pero no ante un narcoterrorismo, aseveró en 

entrevista con este diario. 

Expuso que los hechos ocurridos en Ciudad Juárez ponen en tela de juicio el 

aprendizaje de las instituciones de seguridad para generar protocolos de respuesta a 

los actos delictivos; evidencia la precaria coordinación entre las corporaciones 

policiacas y el nivel de vulnerabilidad que éstas aún presentan. 

José Luis Piñeyro, catedrático de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), dijo 

que las nuevas expresiones de violencia del crimen organizado están “lejos” del 

narcoterrorismo que tuvo lugar a fines de los años 80 y principios de los 90 en 

ciudades colombianas. 

 

Fue, explicó, un claro mensaje, “que seguramente las autoridades tenían que haber 

esperado”, de que van a continuar e incrementar los actos de violencia. 

Pero también es su postura ante la llegada del nuevo secretario de Gobernación, José 

Francisco Blake Mora, quien pidió mayor participación social en la estrategia 

anticrimen. Eso afecta al narcotráfico, porque en las zonas devastadas por el paso del 

huracán Álex “está jugando funciones que le corresponden al Estado mexicano: 

apoyar a las poblaciones afectadas, con el fin de ampliar sus bases de apoyo”. 

Con la escalada de violencia “el crimen organizado busca ampliar su dominio del 

campo geográfico al político, debido a que ya cuenta con el poder económico que le 

permite hacerlo”, observó René Jiménez Ornelas, del Instituto de Investigaciones 
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Sociales de la UNAM. 

Sostuvo finalmente que el control del narcotráfico se extiende ante los vacíos de 

poder, el discurso mediático gubernamental y la falta de una acción contundente para 

atacar de forma integral los delitos. 

“No hay una coordinación entre las autoridades, ni un proceso de investigación 

científica para crear mapas que permitan conocer los caminos que sigue el lavado de 

dinero y quiénes están involucrados”, dijo. 

INICIO 

7 Prevén expertos escalada de violencia en zonas de Jalisco, Colima y Nayarit 
Publication: La Jornada Newspaper  
July 30, 2010  
ALFREDO MÉNDEZ 

 La muerte de Ignacio Nacho Coronel Villarreal provocará una escalada inmediata de 

violencia en Nayarit, Colima y Jalisco -donde operaban personas al servicio de ese 

capo del cártel del Pacífico-, ya que Los Zetas intentarán arrebatar el control territorial 

de esas entidades para el tráfico y distribución de drogas, coincidieron Samuel 

González Ruiz y José Luis Piñeyro, expertos en temas de narcotráfico y fuerzas 

armadas, respectivamente. 

Sin embargo, consideraron que el fallecimiento de este capo de la droga no 

desintegrará a la organización también conocida como cártel de Sinaloa. 

González Ruiz, ex fiscal antidrogas de la Procuraduría General de la República 

(PGR), quien realiza en Guatemala trabajos en materia de seguridad nacional, 

aseguró anoche a La Jornada que tras esta muerte ,,habrá una sucesión ordenada de 

los grupos del propio cártel del Pacífico-Sinaloa, pues hay que precisar que Nacho 

Coronel no era la pieza más importante de esa agrupación criminal, ya que sólo 

controlaba 20 por ciento de las acciones delictivas y de las ganancias de ese cártel". 

También en entrevista con este diario, Piñeyro, catedrático de la Universidad 

Autónoma Metropolitana, refirió que otra consecuencia de esta acción militar es que 

,,en el menos malo de los casos podríamos tener minicárteles, pero pensar que con la 

detención de estos grandes capos de la droga se vaya a reducir el narcotráfico de 

forma significativa en México, eso es algo muy improbable". 

Agregó que puede suceder que así como los cárteles mexicanos se han expandido 
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hacia Europa y varias ciudades de Estados Unidos, ,,por acá nos lleguen las que se 

supone son mafias más fuertes que las mexicanas; hablo de la china y la rusa". 

Los dos expertos coincidieron en que después de golpes militares de este tipo el 

grupo criminal afectado pasa por un periodo de recomposición interna y/o de alianzas 

con otros cárteles, lo cual debilitará muy poco al cártel de Sinaloa. 

González Ruiz expuso que si bien Nacho Coronel era un capo que transportaba 

grandes cargamentos de metanfetamina y cocaína a Estados Unidos -,,a diferencia de 

lo que ocurrió con la muerte de Arturo Beltrán Leyva, apodado El jefe de jefes, quien 

sí era máximo jerarca de la organización que dirigió, igual que lo fue Amado Carrillo 

Fuentes para el cártel de Juárez- sólo era un líder territorial de la agrupación delictiva 

del Pacífico y operaba apenas en tres estados del país". 

Explicó que en la estrategia de la administración federal la muerte de esta persona 

,,es un elemento importante, pues no cabe duda que el gobierno mexicano tenía 

mucha presión, sobre todo de su par de Estados Unidos, habida cuenta de que 

medios de comunicación de gran influencia en los sectores políticos de ese país 

señalaron que el gobierno federal estaba protegiendo a los grandes capos del cártel 

de Sinaloa". 

El ex fiscal de la PGR aseguró que con esta baja “para nada se puede hablar de que 

se haya pulverizado o debilitado el cártel de Sinaloa. Hay que aclarar que dicho grupo 

no opera como estructura unitaria o ejército militar; en los hechos, esta agrupación 

delictiva, conocida como federación de cárteles, está compuesta por distintos grupos y 

por niveles de asociación. En ese sentido, Nacho Coronel era -como lo fue Amado 

Carrillo y seguramente (Joaquín) El Chapo Guzmán lo será ahora- el primo interpares. 

“¿Qué quiere decir primo interpares? El que maneja los contactos y las relaciones 

públicas. En términos gráficos hay que aclarar que no todos los operadores de Nacho 

Coronel le daban cuenta a El Chapo. Es decir, entre El Chapo, (Ismael) El Mayo 

Zambada y Nacho Coronel había una relación de asociación, pero no se puede hablar 

de que la gente de cada uno de ellos conformen una especie de megaempresa que 

responde a un solo dueño o jefe", puntualizó González. 

Piñeyro destacó que lo grave que estaría por venir es que con el descabezamiento de 

los capos de la droga más buscados por Estados Unidos “se puede contribuir poco a 
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poco a atomizar a los grupos delictivos mexicanos, y ahora, en lugar de siete cárteles 

que operan en el país, podría triplicarse el número de pequeñas organizaciones 

criminales que operen a escala territorial". 

INICIO 

8 Los narcobloqueos, señal de vitalidad del crimen organizado: académicos 
Publication: La Jornada Newspaper  
August 08, 2010  
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA 

 Los narcobloqueos en Nuevo León y Tamaulipas, el viernes y el sábado, demuestran 

que la estrategia del presidente Felipe Calderón contra la delincuencia no está 

funcionando; mientras el narcotráfico muestra vitalidad pese a los frecuentes golpes a 

las estructuras operativas de los cárteles, las fuerzas de seguridad no están 

respondiendo, coincidieron los especialistas en seguridad nacional y criminología José 

Luis Piñeyro, de la Universidad Autónoma Metropolitana, y Martín Barrón, del Instituto 

Nacional de Ciencias Penales (Inacipe). 

Piñeyro indicó que las acciones de los grupos criminales y ante la falta efectividad de 

las autoridades no se puede esperar que la sociedad responda en medio del clima de 

inseguridad y hasta de terror, debido a que han ocurrido acontecimientos como los 

coches-bomba en Ciudad Victoria, Tamaulipas, y Ciudad Juárez, Chihuahua, además 

de las decapitaciones. 

Apuntó que la violencia que ha causado terror en la población no es de hace unas 

semanas, sino desde que comenzaron las decapitaciones y uno de los hechos más 

graves: el lanzamiento de dos granadas contra la multitud presente en la celebración 

del Grito de Independencia, el 15 de septiembre de 2008, en Morelia, Michoacán. 

Martín Barrón indicó que ,,el problema es que no hay estrategia adecuada para 

combatir de manera efectiva al crimen; aumentar con 100 o 200 agentes federales la 

presencia del gobierno en algunas zonas no resuelve nada ni garantiza que la 

estrategia funcione, porque, de entrada, se debería saber cuántos son los enemigos 

de las autoridades". 

El Presidente dijo que debe existir prevención social, pero ello ,,implica combatir 

factores como pobreza, educación y falta de empleo, así como instrumentar mejores 

esquemas de salud. Pero cómo va a ser posible, si el propio gobierno informó que la 
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cifra de pobres aumentó otros 6 millones, por la crisis de 2009. 

“Ahora, al igual que en Ciudad Juárez, en varios puntos del país se está detectando 

grandes bandas al servicio del crimen organizado y actúan tanto en México como 

Estados Unidos, y luego de delinquir aquí muchos se van al otro lado de la frontera 

porque tienen la ciudadanía estadunidense, lo cual está aumentando el problema”, 

dijo el investigador del Inacipe. 

INICIO 

9 Exigen depurar a la PF 
Publication: Reforma Newspaper - Daily News  
Provider: Agencia Reforma  
August 10, 2010  
Érika Hernández, Rolando Herrera y Armando Estrop  

 Representantes ciudadanos y líderes panistas dijeron ayer que la denuncia, en 

Ciudad Juárez, de agentes de la Policía Federal (PF) contra sus mandos por 

corrupción exhibe las fallas de la corporación y pidieron una revisión exhaustiva de 

sus integrantes.  

El sábado pasado, unos 300 efectivos se manifestaron en esa ciudad fronteriza para 

acusar a sus jefes de extorsión y de fabricar pruebas contra ciudadanos.  

"En la Policía Federal hay muchos elementos con nexos de complicidad con el crimen 

organizado. La PF está infectada de corrupción. Urgimos a una depuración total, 

comenzando por el Secretario de Seguridad Pública. Se les complican las cosas, se le 

enredan, se le salen de control. Hay incapacidad para resolver la situación que viven 

ciudades como Juárez", indicó el ex líder nacional del PAN Manuel Espino.  

El diputado albiazul por Chihuahua Javier Corral afirmó que el Gobierno federal debe 

revisar sus corporaciones.  

"Se requiere realmente de una acción efectiva de inteligencia política para combatir 

esos vínculos, esas ligas que se dan entre algunos funcionarios, porque la infiltración 

es total y ahí hay un absoluto fracaso", señaló.  

También el senador panista Ramón Galindo condenó los incidentes. "Es un hecho 

vergonzoso que evidencia corrupción e impunidad al interior de la Policía Federal y 

que desgasta la ya de por sí deteriorada imagen de la corporación frente a una 

ciudadanía que no sabe en quién confiar".  
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Por su parte, el ex titular de la SSP federal y actual diputado de Convergencia 

Alejandro Gertz dijo que las acusaciones mutuas entre elementos de tropa y mandos 

demuestran que existe un descontrol generalizado en la PF.  

"Para mí no tienen credibilidad ni los mandos ni los que los están acusando. ¿Por 

qué? Porque no hay ningún sistema de control, no hay un sistema de verificación ni 

de rendición de cuentas".  

Líderes ciudadanos también cuestionaron la labor de la PF.  

"Si vemos que aparecen reproducidos los mismos vicios, entonces, la pregunta es: 

¿sobre qué estamos fincando este modelo policial?", dijo Edna Jaime, directora de 

México Evalúa.  

Elías Kuri, de Iluminemos México, opinó que lo ocurrido en la ciudad fronteriza le va a 

restar credibilidad a la PF.  

"Si supuestamente Juárez es una zona tan sensible y una prioridad quiero suponer 

que para el Presidente Calderón, yo supondría que mandaron a Juárez a los mejores 

elementos, a los de más confianza, y, si está pasando esto, pues, yo me pregunto 

cómo estaremos en los otros lugares donde los elementos no son los de confianza", 

cuestionó.  

José Luis Piñeyro, investigador de la UAM, indicó que la corrupción de la PF le fue 

señalada la semana pasada al Presidente Felipe Calderón por el académico Raúl 

Benítez Manaut.  

Manchas de alto nivel  

Algunos de los hechos que han desacreditado la operación e imagen de la Policía 

Federal (antes PFP):  

2010  

Ago. 7  

Unos 300 policías federales retienen a Salomón Alarcón, "El Chamán", jefe del tercer 

agrupamiento de las Fuerzas Federales de Apoyo desplegadas en Ciudad Juárez, a 

quien acusan de extorsionar a civiles y agentes.  

2009  

Dic. 1  

Un testigo protegido de la PGR, Édgar Enrique Bayardo, pieza clave de la Operación 
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Limpieza contra funcionarios de la SSP federal, es ejecutado en una cafetería de la 

Colonia Del Valle en el Distrito Federal.  

2008  

Nov. 19  

Mario Arturo Velarde Martínez, adscrito a la División Antidrogas de la Policía Federal y 

quien en el sexenio anterior fuera secretario particular del Secretario Genaro García 

Luna en la AFI, es señalado de tener tratos con los Beltrán Leyva.  

Oct. 31  

Gerardo Garay, comisionado interino de la PFP tras el asesinato de Édgar Millán, 

dimite al cargo para quedar a disposición de la PGR. El 10 de diciembre, le dictan 

auto de formal prisión por delitos contra la salud, delincuencia organizada, robo 

específico y abuso de autoridad.  

Oct. 29  

Édgar Enrique Bayardo del Villar, inspector adscrito a la sección de operaciones de la 

PFP, es puesto a disposición de la SIEDO por estar vinculado con el grupo de Ismael 

"El Mayo" Zambada.  

Mayo 8  

Édgar Millán, comisionado nacional de la PFP, es asesinado de nueve balazos en el 

patio de su vivienda, en la Colonia Guerrero, en el DF. Atribuyen el crimen al Cártel 

del Sinaloa.  

INICIO 

10 Consideran especialistas que estado perdió control de“narcoguerra” 
Publication: SUN - National News  
Provider: El Universal  
August 27, 2010  

 El Estado mexicano ha perdido el control de regiones enteras frente al crimen 

organizado, en especial en las entidades donde hace casi cuatro años se montaron 

operativos del Ejército y la Policía Federal para combatirlo, como Chihuahua, 

Tamaulipas, Durango y Michoacán, de acuerdo con especialistas en temas de 

seguridad e investigaciones de organizaciones civiles. 

El secuestro y asesinato de 72 migrantes en Tamaulipas, la detonación de coches-

bomba y los narcobloqueos confirman esa falta de control por parte del Estado, 
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aseguraron los investigadores José Luis Piñeyro, de la Universidad Autónoma 

Metropolitana (UAM) y René Jiménez Ornelas, de la Universidad Nacional Autónoma 

de México (UNAM). 

“Los amagos del crimen organizado son diarios, sobre todo en estos últimos días, y 

nos empiezan a plantear esta duda, estamos viendo que el Estado está en graves 

dificultades para retener el control en ciertas zonas”, consideró Elena Azaola, experta 

del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS). 

“El fenómeno se observa en la frontera norte y posiblemente también en algunas 

zonas de Tamaulipas y ahora en Monterrey, con los narcobloqueos”. 

Una investigación de la organización México Evalúa sobre el Índice de Inseguridad 

Ciudadana y Violencia destacó el incremento de la violencia asociada al crimen 

organizado, pero también de la delincuencia común, en las entidades donde se han 

aplicado los operativos conjuntos en los últimos tres años y ubica a Chihuahua como 

la entidad más insegura del país. 

“El índice lo encabeza Chihuahua, que desde hace cuatro años es la entidad con 

mayor número de homicidios en el país y que también presenta el mayor número de 

ejecuciones u homicidios vinculados con actividades del crimen organizado”, precisó. 

En general, los estados en los que existe intensa violencia vinculada con la presencia 

del crimen organizado y la consiguiente percepción de inseguridad, como Chihuahua, 

Baja California, Durango, Sinaloa, Guerrero y Michoacán, se ubican entre las 

entidades más inseguras y violentas del país, con índices de 68.5%, 54.6%, 54.08%, 

50.6%, 46.95% y 44%, respectivamente. 

Jiménez, del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, aseguró que el 

incremento de la violencia demuestra que se está perdiendo el control sobre regiones 

enteras en diferentes entidades del país y que la estrategia anticrimen del gobierno 

federal está equivocada. 

“El problema no se limita a la frontera norte, pues en Michoacán y Guerrero hay 

regiones enteras a las que no tiene acceso ni la policía ni el Ejército y están bajo 

control del crimen organizado que opera con total impunidad. Es un hecho, el Estado 

ha perdido territorios frente a esos grupos”. 

Piñeyro, experto en seguridad de la UAM-Xochimilco, afirmó que, tras casi cuatro 
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años de operativos en los que se desplegaron 20 mil elementos de las fuerzas 

armadas y de la Policía Federal, con el objetivo de recuperar las regiones controladas 

por el crimen organizado y disminuir su base social de apoyo, los resultados son 

“endebles y parciales”. 

Citó los casos de Ciudad Juárez, donde pese a la presencia de militares y policías, la 

violencia y los índices delictivos están a la alza, y Monterrey, que de ser una ciudad 

relativamente segura, es un escenario de narcobloqueos, enfrentamientos y 

asesinatos de mandos policiacos y de personajes públicos. 

“El descubrimiento de los 74 migrantes asesinados en Tamaulipas confirma lo que ya 

se sabía, que los narcotraficantes han incursionado en otros ilícitos, como tráfico y 

trata de personas, secuestro, extorsión, pero lo que no se dice, es que también se han 

expandido hacia actividades legales del comercio, la industria y los servicios”. 

El Colectivo de Análisis de la Seguridad con Democracia (Casede), en su Atlas de la 

Seguridad y la Defensa de México 2009, se refiere a la pérdida de territorio por parte 

del Estado ante el crimen organizado, en función de las extensiones de cultivo de 

enervantes y de los espacios de impunidad. 

“En México es total la disputa por el control del mercado de las drogas y, en 

consecuencia, de extensas zonas del territorio, y de las rutas terrestres y marítimas”, 

afirmó el análisis, con cifras de la Brookings Institution, organización no 

gubernamental estadounidense. 

“Para tener una dimensión de los territorios perdidos por el Estado, en los últimos 10 

años, entre 20 mil y 25 mil hectáreas fueron cultivados con amapola, de donde se 

obtiene el opio, lo que equipara a este país con Birmania y supera el máximo cultivado 

en Tailandia en los años 70”. 

“En el caso de la mariguana, los números son más altos, de 30 mil a 40 mil hectáreas 

al año. En entidades como Michoacán o Sinaloa, el narcotráfico tiene una importante 

participación en sus economías”, afirmó el análisis. 

Análisis de la Secretaría de Seguridad Pública federal coinciden con la radiografía de 

la inseguridad planteada por los expertos, al menos en cuanto a la identificación de 

zonas de impunidad. 

Informes de la Pastoral de Movilidad Humana, que asiste a migrantes en albergues 



 22 

establecidos a lo largo del país, también confirman que los grupos del crimen 

organizado han ampliado su radio de acción en la medida en que fueron 

incursionando en delitos como el secuestro y tráfico de personas. Los informes de la 

Pastoral, que se presentaron ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos 

(CIDH) refieren que los secuestros de indocumentados inician en muchas ocasiones 

en sus países de origen, y que al llegar a México son retenidos en casas de seguridad 

instaladas en toda la ruta de migración.  

INICIO 

11 Los asesinados no son “víctimas colaterales” 
Publication: La Jornada Newspaper  
September 08, 2010  
ALFREDO MÉNDEZ 

 Los civiles asesinados por el Ejército, a los que las autoridades consideran ,,víctimas 

colaterales" que resultan de la guerra contra el crimen organizado, ,,no merecen 

terminar convirtiéndose en parte de la estadística de más de 28 mil muertos en lo que 

va del sexenio", sostuvo el académico de la Universidad Autónoma Metropolitana 

(UAM) y experto en seguridad nacional, José Luis Piñeyro. 

Al participar el pasado lunes en el foro denominado El saldo de la guerra de Calderón 

contra el narcotráfico, organizado por Casa Lamm y La Jornada, Piñeyro coincidió con 

el analista y consultor en temas de seguridad Simón Vargas, respecto de la necesidad 

de que la administración del presidente Calderón dé un golpe de timón urgente en la 

estrategia nacional anticrimen. 

Ambos especialistas aseguraron que la implementación de retenes y operativos 

militares en diversas ciudades del país con alta presencia de narcotraficantes, ha 

propiciado que se dispare el número de violaciones a los derechos humanos de miles 

de mexicanos que son ajenos al crimen, pero que al ser confundidos con delincuentes 

han sido atacados por soldados. “El caso más reciente, el domingo pasado contra una 

familia en Nuevo León, es un hecho que confirma lo erróneo de esta estrategia 

calderonista que no ha dado resultados”, dijo Piñeyro. 

De su lado, Simón Vargas expuso que “a pesar de todas las acciones anticrimen 

continúan los resultados negativos en la guerra contra el narcotráfico, pues se siguen 

dando las ejecuciones, los enfrentamientos, las extorsiones, el cobro por protección, 



 23 

la muerte de civiles en enfrentamientos de las fuerzas armadas, el cierre de 

consulados, las alertas de Estados Unidos recomendando no trasladarse a nuestro 

país por el incremento en los niveles de inseguridad, así como la ausencia de 

programas de prevención y rehabilitación en materia de consumo de drogas y de 

readaptación y reinserción social de los delincuentes”. 

Urge la exploración de otras variables para combatir el narco. ,,Estamos apuntando 

algunas en materia de educación, ética, salud, deporte, economía, cultura, agricultura, 

por mencionar algunas", puntualizó el analista. 

INICIO 

12 Vislumbran expertos reacomodo 
Publication: Reforma Newspaper - Daily News  
Provider: Agencia Reforma  
October 08, 2010  
Yáscara López 

 En San Miguel Ajusco, donde cinco integrantes de una familia fueron ejecutados la 

madrugada del martes, la venta de droga, organizada presuntamente por una célula 

del grupo criminal que encabezaba Edgar Valdez Villarrreal, "La Barbie", verá 

cambios, señalaron expertos.  

Los especialistas indicaron que el nuevo distribuidor de droga debe ser leal con el 

cártel que lo impuso y seguramente buscará apoyo de otros narcomenudistas e 

incluso de grupos policíacos.  

Javier Oliva, especialista en temas de seguridad nacional y profesor de la UNAM, 

explicó que comúnmente cuando los narcomenudistas incumplen acuerdos no 

pagando la mercancía, distribuyéndola en zonas no permitidas o incluso hasta 

robándola, son ejecutados.  

José Luis Piñeyro, especialista en temas de narcomenudeo, de la UNAM, explicó que 

matar a tantos miembros de una familia se hace para enviar un mensaje aterrador, 

delimitar la zona y para que quede claro que esas personas ya no dominan el 

territorio.  

"Ya hace meses algunos políticos habían anunciado que se estaba acercando el 

crimen organizado al Distrito Federal y yo creo que ya estaban en el Distrito Federal, 

pero de alguna manera había un especie de acuerdo implícito de que no se iban a 



 24 

permitir esta clase de actos de violencia", explicó. 

INICIO 

13 Descalifican expertos plan de crear mandos policiales únicos 
Publication: La Jornada Newspaper  
October 11, 2010  
ALFREDO MÉNDEZ 

 La iniciativa que presentó la semana pasada el presidente Felipe Calderón en el 

Senado para crear mandos únicos en las policías estatales es un proyecto de largo 

plazo que ,,cumple objetivos de impacto mediático", y difícilmente será aprobada en lo 

que resta del actual sexenio, sostuvo José Luis Piñeyro, académico de la Universidad 

Autónoma Metropolitana (UAM), experto en seguridad nacional y fuerzas armadas. 

Mientras, Martín Barrón, investigador del Instituto Nacional de Ciencias Penales 

(Inacipe) y autor del libro La policía en México, sostuvo que esa propuesta de 

modificaciones a la Constitución no garantizará la solución a la inseguridad pública en 

el país. 

Añadió que de aprobarse esta iniciativa tal cual fue presentada a los senadores, 

puede derivar en otras crisis de inseguridad, como la posibilidad de que surjan 

corporaciones policiacas ,,de corte fascista", mandos únicos que puedan ,,seguir 

siendo infiltrados por la delincuencia organizada" y desempleo para más de 300 mil 

policías locales de todo el país, que ,,podrían terminar sumándose a las filas de los 

grupos criminales al quedar fuera de alguna de las corporaciones para las que 

actualmente trabajan". 

Sin impacto positivo. 

Ambos especialistas, en entrevistas con La Jornada, consideraron que la propuesta 

de un mando único estatal controle las policías municipales es una decisión de 

carácter político que no resuelve los problemas de esas corporaciones, y avizoran que 

no tendrá impacto positivo en la seguridad pública. 

“Estamos ante un nuevo golpe mediático del gobierno federal, considerando que los 

tiempos de las Cámaras de Diputados y Senadores no permitirán que se apruebe esta 

iniciativa en materia de policías, ni mucho menos tener su ley secundaria 

correspondiente, antes de las elecciones de 2012”, sostuvo Piñeyro. 

Sobre el contenido de esta propuesta, que entre otras metas busca centralizar los 
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mandos de las policías municipales, el académico de la UAM se cuestionó: ,,¿qué 

garantías habrá de que al estar centralizando en 32 mandos de policía estatal no 

habrá infiltración en las cabezas de mando que se designen?, ¿qué controles internos 

habrá para reducir la posibilidad de infiltración, de arriba para abajo, del crimen 

organizado? y ¿qué controles externos habrá, en términos sociales?, porque si no se 

tiene contemplado esto, estaremos peor". 

Martín Barrón destacó que la propuesta presidencial no parte de un diagnóstico claro 

de la situación de las corporaciones policiacas municipales, lo cual la convierte en una 

iniciativa limitada, cuyos efectos finales pueden ser contraproducentes a los que 

esperan las autoridades federales. 

“No se han hecho los análisis pertinentes, estado por estado, de si en realidad 

funciona esta propuesta. Me parece que no hay un estudio que demuestre que es 

necesario crear una sola policía concentrada en mandos únicos estatales. Es 

simplemente una decisión política, no más”, indicó. 

Carlos Mendoza, investigador de la UNAM, sostuvo que los argumentos de la 

iniciativa calderonista no son convincentes, pues con la aplicación de esa propuesta 

de ley el país se enfila hacia una tendencia contraria a la que se adopta en otras 

partes del mundo. 

“En regímenes centralizados, como en España y Francia, han venido dando más 

facultades a las policías municipales, a pesar de que están centralizados; entonces en 

México estamos yendo totalmente a la inversa”, apuntó. 

Apenas el pasado sábado, en una visita a México para participar en la tercera cumbre 

de la Comunidad de Policías de América (Ameripol), jefes de policía de Chile, 

Nicaragua y el Salvador ofrecieron una conferencia de prensa en la que indicaron que 

poseen en sus países el modelo de mando único propuesto por el gobierno 

calderonista. Los mandos policiacos presumieron las supuestas ventajas del sistema. 

El general Eduardo G. Gordon, director general de Carabineros de Chile, explicó que 

en su país el municipio juega un papel preponderante en tareas de prevención social; 

en caso de la presencia de conductas criminales, la policía entra en acción. 

Horacio Rocha, subdirector de la Policía Nacional de Nicaragua, resaltó que la 

seguridad de su país funciona con un mando único que adopta un modelo de “policía 
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comunitaria proactiva”. 

El comisionado Carlos Ascencio Girón, director general de la Policía Nacional Civil de 

El Salvador, remarcó que su nación trabaja con un mando único, tanto en zonas 

urbanas como rurales. 

Sobre las supuestas bondades de contar con mandos policiacos centralizados, el 

criminólogo Martín Barrón expuso: “en la propuesta presentada al Senado se nos dice 

que se tomaron como ejemplo para esa iniciativa los modelos centralistas de policía 

de Chile y España. ¡Aguas!, porque el modelo centralista chileno provenía de la 

dictadura pinochetista, y el modelo español, de la dictadura franquista. Entonces, no 

vaya ser que se dé paso en México a un modelito de policía autoritaria”. 

INICIO 

14 “Con el aumento de penas no disminuirán los secuestros” 
Publication: La Jornada Newspaper  
October 12, 2010  
ALFREDO MÉNDEZ 

 Expertos en criminología, derecho penal y seguridad pública rechazaron que la Ley 

General para Prevenir y Sancionar los Delitos en Materia de Secuestro -que impone 

penas de 20 a 70 años de cárcel a plagiarios- vaya a inhibir la comisión de ese delito, 

y coincidieron en que sólo cuando se frene la impunidad y el gobierno federal aplique 

políticas públicas de corte social habrá resultados positivos en el combate a las 

bandas dedicadas a ese ilícito. 

El ex fiscal antisecuestros de la Procuraduría General de la República (PGR) Samuel 

González apuntó en entrevista que ,,es mucho más efectiva una pena equilibrada, 

pero segura, que una pena draconiana que nunca se aplique debido al factor 

impunidad". 

Con González coincidió el académico José Luis Piñeyro, de la Universidad Autónoma 

Metropolitana (UAM), quien destacó que ,,todo apunta a que la estrategia anticrimen 

busca construir más penales para seguirlos llenando con presos, la mayoría de ellos 

encarcelados por delitos menores. Nada más errático que eso". 

La Cámara de Diputados aprobó el pasado jueves, con 353 votos a favor, cuatro en 

contra y ocho abstenciones, la propuesta también conocida como ley antisecuestro, 

que además de aumentar los años de prisión, en una especie de cadena perpetua, 
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prevé el resarcimiento del daño a las víctimas. 

Desacuerdo del PT  

La semana pasada, durante la discusión de esta ley, el diputado Jaime Fernando 

Cárdenas Gracia, del Partido del Trabajo (PT), manifestó el desacuerdo de su grupo 

parlamentario con la norma, al considerar que se trata de una ley vengativa y que 

violenta los derechos fundamentales de los infractores. 

,,El riesgo es que estamos entendiendo que la persecución del delito en la 

administración de justicia es totalmente represiva, y uno de los fines del derecho penal 

es la rehabilitación de las personas, lo que se llamaba antes a “readaptación social”  

, expuso el legislador petista. 

En entrevista con este diario, Samuel González, doctor en derecho penal, refirió que 

el incremento en el delito de secuestros en México no se va a solucionar con el 

aumento de las penas, ni con volverlas imprescriptibles. 

Agregó que para bajar la inseguridad pública es indispensable aplicar elementos que 

garanticen que los delitos no queden impunes, pero también con otros parámetros 

como la participación ciudadana y la aplicación de políticas públicas de corte social y 

pago de impuestos. 

“Si el gobierno mexicano tiene bolsas para que los empresarios no paguen impuestos 

por cantidades de dinero enormes, y el país continúa recaudando 9 por ciento del 

producto interno bruto, derivado de la recaudación fiscal, entonces, ¿cómo se van a 

desarrollar las políticas públicas sociales y las medidas de fortalecimiento de la 

prevención delictiva en los municipios y entidades de la República? Imposible”, 

destacó. 

Refirió que su crítica mayor a la estrategia anticrimen del gobierno federal es que 

“solamente vio el aspecto que se refiere al tema de cómo subir los recursos para las 

corporaciones de policía y el Ejército, pero no está viendo cómo desarrollar las 

políticas sociales”. 

De su lado, el profesor Piñeyro destacó que durante siglos la pena de muerte y la 

cadena perpetua han ido acompañadas de una idea de mantener bajo control el 

crimen, pero éste persiste. ¿Por qué? Porque los instintos que motivan la guerra de 

unos con otros no son, como la ley penal cree, fuerzas constantes de un estado de 
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equilibrio, explicó. 

El académico de la UAM aseguró que ha quedado demostrado, con experiencias de 

otros países, que la estrategia anticriminal basada exclusivamente en normas 

represivas no resuelve el problema de la delincuencia. 

“El combate al crimen debe ir acompañado de una política social y económica de 

estimulación a la generación de empleos bien remunerados, como una manera, 

precisamente, de reducir el ejército de reserva que tiene la delincuencia organizada 

entre la población desempleada”, indicó Piñeyro. 

INICIO 

15 La reforma a la Ley de Seguridad Nacional incluyó normas impropias: mando de 
Sedena 
Publication: La Jornada Newspaper  
October 19, 2010  
JESÚS ARANDA 

 La reforma a la Ley de Seguridad Nacional que aprobó el Senado de la República 

incluyó “normas impropias” que la volvieron “un poco inoperante”, porque no fija 

cuáles son las reglas del juego ni la forma como deben actuar las fuerzas armadas y 

otras instancias federales en la atención de problemas de seguridad interior, aseveró 

el general de brigada Luis Crescencio Sandoval González, jefe de la sección quinta 

(Planes Estratégicos) del Estado Mayor de la Defensa Nacional. 

De su lado, el diputado Rogelio Cerda (PRI) destacó que la Secretaría de la Defensa 

Nacional (Sedena) planea crear entre 18 y 20 batallones de elementos adiestrados en 

combate urbano para mitigar los riesgos de que haya bajas civiles. Se trata de 

elementos similares a los Grupos Aeromóviles de Fuerzas Especiales (Gafes), que 

estarán conformados por soldados que tendrán capacidades policiacas. 

Al participar ayer en el seminario México: Seguridad Nacional, Relaciones Cívico 

Militares, Democracia y Combate a la Delincuencia Organizada, auspiciado por la 

Cámara de Diputados y por organizaciones civiles, el legislador refirió que ,,estos 

nuevos Gafes, 18 o 20 batallones, serán adiestrados para combatir al crimen 

organizado en zonas urbanas y evitar incidentes como el del Tecnológico (de 

Monterrey) o como el asunto que pasó en Nuevo Laredo", donde militares asesinaron 

a civiles al confundirlos con criminales. 



 29 

A su vez, el general Sandoval cuestionó algunos puntos de la Ley de Seguridad 

Nacional, como el que en el Senado “se mezclaron las cosas” que la convirtieron en 

una norma nacional que se rige bajo esquemas de seguridad pública. 

“Las fuerzas armadas no pueden entrar en auxilio de una autoridad civil que no tuvo la 

capacidad suficiente para enfrentar un problema de seguridad pública que por falta de 

capacidad se convirtió en un asunto de seguridad interior y nacional.” 

En la minuta del Senado, señaló, de acuerdo con la reforma las fuerzas armadas 

tendrían que acudir en apoyo de las autoridades civiles, “pero, ¿cómo van las 

instancias de seguridad nacional ir en auxilio de la autoridad que fue rebasada y 

mantener a nivel de seguridad pública, un asunto que tiene que ser tratado con otras 

condiciones?” 

Coincidió con el presidente de la Comisión de Seguridad Pública del Senado, Felipe 

González (PAN), y con José Luis Piñeyro, especialista en seguridad nacional y 

catedrático de la Universidad Autónoma Metropolitana, en señalar que la referida ley 

es clara en la definición de conceptos fundamentales, como qué es la seguridad 

pública, qué la seguridad nacional y como componente de ésta, la seguridad interior y 

exterior. 

El militar explicó que la seguridad pública es la que tiene que ver directamente con la 

integridad del ciudadano, mientras que la interior es la encargada de garantizar que 

las instituciones no sean afectadas por factores como el narcotráfico. 

Por su parte, el senador González (PAN) reconoció que la legislación recién aprobada 

contiene deficiencias, aun cuando todavía no la ratifica la Cámara de Diputados. Sin 

embargo, aseguró que él y sus compañeros sacaron “lo más negociable”. 

A su vez, John M. Ackerman, del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la 

Universidad Nacional Autónoma de México, sostuvo que ya era urgente que se 

legislara en el tema, en razón de que la participación de las fuerzas armadas en el 

combate al narcotráfico es inconstitucional e ilegal. Esa situación no le conviene ni a 

las fuerzas armadas, ni al gobierno, ni a la sociedad. 

Ello, porque el Ejército ha suplantado a las fuerzas de seguridad estatales y federales 

y, en ocasiones, al aparato civil democráticamente electo, siendo que la Constitución 

no lo prevé. 
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Por su parte, Leonardo Curzio, del Colectivo de Análisis de Seguridad con 

Democracia, señaló que la ley adolece de un mecanismo que garantice la 

transparencia en las decisiones que adopta el gabinete de seguridad nacional. 

Planteó que las sesiones de este organismo sean videograbadas para que, cuando 

puedan ser conocidas por el público, la sociedad sepa quiénes fueron los 

responsables de las decisiones adoptadas y propuso que haya más controles 

legislativos sobre los organismos de inteligencia. 

INICIO 

16 Los cárteles mexicanos ni sudan ni se acongojan ante referéndum en California 
Publication: Agencia EFE  
Provider: Agencia EFE  
October 29, 2010  
Gerardo Tena 

 Los narcotraficantes mexicanos, que producen más de 20.000 toneladas de 

marihuana al año, ni sudan si se acongojan ante al referéndum en California (EEUU) 

sobre la legalización de la yerba, pues cualquier resultado les favorece mientras exista 

demanda, dijeron a Efe varios especialistas.  

Alberto Islas, de Risk Evaluation, explicó hoy a Efe que mientras exista un diferencial 

de precios entre los mercados de Estados Unidos y México, los cárteles de las drogas 

seguirán traficando hacia el norte.  

Explicó que actualmente un cigarrillo de marihuana cuesta en México un dólar 

mientras en Estados Unidos vale 10 en el mercado ilegal y 18 en el legal (con fines 

terapéuticos).  

En caso de que la próxima semana se legalice en California el consumo de 

marihuana, el precio podría quedar en 15, y en México seguirá costando un dólar.  

"Mientras se mantengan esos precios los carteles mexicanos van a seguir traficando 

para completar parte del mercado estadounidense", el mayor consumidor de drogas.  

Por otro lado, destaca que si se llegase a legalizar la marihuana en California 

quedaría un segmento en la ilegalidad, el consumo entre los menores de edad que en 

Estados Unidos conforman la mitad de la gente que es adicta a una droga.  

El magnate estadounidense George Soros, quien apoyó con un millón de dólares la 

campaña a favor de la legalización de la marihuana, ha dicho que los "mayores 
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beneficiarios" de la actual situación "son las organizaciones criminales de México" que 

ganan miles de millones de dólares con ese comercio ilegal y que perderían 

rápidamente esa ventaja si la marihuana fuera considerada un producto legal.  

Para el especialista en cuestiones de Seguridad Pablo Monsalvo, de la Universidad 

Iberoamericana, si es legalizada la marihuana en California el golpe a la delincuencia 

organizada sería mínimo, pues tiene la capacidad de moverse a otro negocio ilícito.  

Coincide con esa posición el académico José Luis Piñeyro, de la Universidad 

Autónoma Metropolitana, pero dijo que quienes podrían salir afectados serían los 

campesinos que cultivan en México la marihuana.  

Recordó que las autoridades militares han señalado que medio millón de mexicanos 

trabajan para el narcotráfico, una buena cantidad de ellos como cultivadores o 

vigilantes de las plantaciones.  

La pregunta, dijo Piñeyro, es qué se haría con esos miles y miles de campesinos que 

queden sin empleo en un país donde no hay una política integral que contemple a ese 

universo social.  

La Junta Internacional de Fiscalización de Estupefacientes (JIFE) señala en su 

informe 2009 que la cantidad de marihuana incautada a lo largo de la frontera 

suroeste de Estados Unidos en 2008 es indicio de un flujo sostenido de esa droga 

desde México.  

Además, organizaciones de narcotraficantes mexicanas han venido expandiendo sus 

operaciones de cultivo ilícito directamente en Estados Unidos, con lo cual evitan los 

riesgos del paso de las fronteras y mantienen los lugares de producción más cerca del 

mercado.  

Aún así México sigue produciendo una cantidad impresionante de marihuana, 22.275 

toneladas en 2008, de acuerdo a la JIFE, de las que las autoridades decomisaron 

solamente unas mil toneladas en ese año.  

La marihuana representa un flujo de caja para los carteles de las drogas para realizar 

otro tipo de operaciones ilícitas, de acuerdo a los expertos.  

La importancia de esta droga para los narcotraficantes quedó de manifiesto en días 

pasados cuando las autoridades presumieron el decomiso récord de 134,2 toneladas 

de marihuana en Tijuana, justo frente a San Diego (California).  
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En represalia, según se ha establecido extraoficialmente, los narcotraficantes mataron 

a trece personas en un centro contra la adicción y advirtieron -interviniendo la 

frecuencia policial- que esto no iba a concluir hasta que fueran asesinadas 135.  

El presidente de México, Felipe Calderón, ha señalado que si la Propuesta 19 es 

aprobada en el referéndum, las autoridades de su país van a estar "en un serio 

aprieto".  

"Es realmente muy difícil para un Gobierno meter a la cárcel a un campesino que está 

sembrando marihuana para venderla a los californianos", dijo el mandatario que 

desde diciembre de 2006 mantiene una guerra frontal contra los narcotraficantes en la 

quehan perdido la vida 30.000 personas.  

INICIO 

17 El éxodo en Tamaulipas por Los Zetas ha impactado en seis estados: 
académico 
Publication: La Jornada Newspaper  
November 12, 2010  
ALFREDO MÉNDEZ 

 El éxodo de pobladores de pequeños municipios del norte del país, que se han 

desplazado ante las amenazas hechas por miembros de Los Zetas, ya impactó al 

menos en seis estados, aseguró el criminólogo Martín Barrón, al tiempo que 

organizaciones de defensa de derechos humanos advirtieron que esta es una muestra 

más del fracaso de la estrategia oficial de seguridad. 

Barrón, investigador del Instituto Nacional de Ciencias Penales (Inacipe), reveló en 

entrevista telefónica con La Jornada que ,,la muerte de Ezequiel Cárdenas Guillén, 

Tony Tormenta, provocará que Los Zetas incrementen su acecho en cerca de 250 

municipios de entidades como Tamaulipas, Nuevo León, Coahuila, Durango, Veracruz 

y San Luis Potosí". 

Según el especialista, la primera reacción de los pobladores ,,es abandonar sus 

domicilios ante el clima de temor e inseguridad pública que se respira en los 

municipios de no más de mil habitantes", y afirmó que durante su trabajo académico 

en varias entidades ha documentado que existe ,,una atmósfera de miedo que está 

afectando la esfera sicológica y puede tener un impacto social insospechado". 

En su edición de anteayer, este diario informó que en Ciudad Mier, uno de los 
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municipios que integran la llamada ,,frontera chica" en Tamaulipas, más de 200 

familias han abandonado esa comunidad tras la muerte de Tony Tormenta, luego de 

que Los Zetas les advirtieron que debían salir de la zona o serían ,,arrasados", al igual 

que sus viviendas. 

Por su parte, la coordinadora del área de defensa integral, del Centro de Derechos 

Humanos Miguel Agustín Pro Juárez, Jacqueline Sáenz, dijo temer que el éxodo 

provoque un fenómeno de desarraigo, con graves efectos sobre los derechos de la 

gente al trabajo y la vivienda. 

La activista aseveró que el abandono de las ciudades de Tamaulipas es una más de 

las consecuencias de la guerra frontal declarada por el presidente Felipe Calderón 

hace cuatro años, sin ningún resultado positivo, lo cual ya ha comenzado a provocar 

una especie de ,,refugiados internos". 

Abundó: ,,Parece que ya nos encontramos en un estado de guerra, en el que el 

Estado mexicano se quedó sin capacidad de respuesta. Es difícil saber hasta dónde 

vamos a llegar, porque ante cada masacre, la respuesta del Ejecutivo es que hay que 

continuar por el mismo camino, en vez de crear planes integrales y efectivos". 

De su lado, José Luis Piñeyro, especialista en temas de seguridad nacional, señaló 

que los éxodos ya han ocurrido en otras partes de la República, como Nuevo León, 

Chihuahua, Baja California y en las mismas ciudades de Tamaulipas, donde el crimen 

organizado amenaza a las personas para que se vayan, con el fin de adueñarse de 

sus propiedades. 

Dijo que a partir de que el gobierno decidió ,,combatir al crimen organizado" no se han 

visto resultados favorables y ,,todo indica que siguen con la estrategia represiva, 

coercitiva, de querer arrestar a narcomenudistas, confiscando drogas, armas, pero no 

se ve que haya algún cambio". 

INICIO 

18 Con información de Fernando Camacho y César Arellano Filtraciones pueden 
minar confianza, alertan expertos 
Publication: SUN - National News  
Provider: El Universal  
December 03, 2010  

 Analistas y estudiosos de la relación bilateral advirtieron que las críticas emitidas por 
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representantes del gobierno estadounidense podrían detonar un fuerte sentimiento de 

desconfianza, en especial a quienes se les cuestiona su capacidad en la lucha contra 

las drogas. 

Jorge G. Castañeda, ex titular de la SRE, no cree que este incidente repercuta en la 

relación bilateral, pero advierte que puede afectar la postura interna del gobierno de 

México. 

“Esto es apenas la punta del iceberg”, dijo el ex embajador de México en Washington, 

Jorge Montaño, quien considera que este es el momento de aplicar medidas 

preventivas para evitar que el contenido de las comunicaciones diplomáticas “atenten” 

contra la relación bilateral. 

El internacionalista José Luis Piñeyro dijo que las revelaciones sí tendrán un impacto 

relevante en el diálogo político entre los dos países. 

Jorge Chabat consideró que la relación bilateral es demasiado compleja como para 

resultar dañada. 

INICIO 

19 Filtraciones generarían desconfianza, coinciden analistas 
Publication: SUN - National News  
Provider: El Universal  
December 03, 2010  

 La relación política y diplomática entre México y Estados Unidos difícilmente se vería 

dañada por las críticas emitidas por representantes del gobierno de Washington, 

aunque sí podrían detonar un fuerte sentimiento de desconfianza, sobre todo de 

aquellos a quienes se les cuestiona su capacidad en la lucha contra las drogas, 

coincidieron analistas y estudiosos de la relación bilateral. 

Jorge G. Castañeda, ex secretario de Relaciones Exteriores, no cree que este 

incidente tenga una repercusión “sustantiva” ni de fondo en la relación bilateral, pero 

que en definitiva si va a afectar la postura interna del gobierno de México, ya que a 

través de estos informes la sociedad se enteró de una política de colaboración 

estrecha con Estados Unidos que prácticamente se llevaba en las sombras. 

“La única forma de sortear esto es que el presidente Calderón le diga al país de qué 

se trata de esto, que la guerra sólo es viable con una apoyo importantísimo de 

Estados Unidos en estas condiciones, y esto quiere decir, A, B y C, que quiere decir, 
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Carlos Pascual, la DEA, la ATF, quiere decir muchísimas cosas. Estas son las 

implicaciones lógicas políticas y diplomáticas inevitables de la guerra que yo declaré. 

Sépanlo, lo demás no tiene solución”, explicó. 

Comentó que cuando hay un escándalo de esta magnitud, que afecta a 150 países, 

también repercute en México, ya que la relación con Estados Unidos es más 

importante que para la gran mayoría de esas naciones. 

Acerca de los comentarios hechos sobre algunos funcionarios mexicanos, Castañeda 

expuso que ni Carlos Pascual ni John Feeley (encargado de negocios) emitieron 

juicios “absolutistas o peyorativos” contra funcionarios mexicanos, cuando menos en 

lo visto hasta ahora, y que por ello difícilmente podría haber una reacción de 

desconfianza en este momento. 

Contrariamente, considera que lo que viene podría ser mucho más complicado. Cree 

que las revelaciones detonarán críticas de actores políticos mexicanos expresados a 

funcionarios estadounidenses, despotricando contra otros políticos mexicanos, que 

dañará aún más a la propia clase política del país. 

Piden medidas preventivas “Esto es apenas la punta del iceberg”, dijo el ex embajador 

de México en Washington, Jorge Montaño, quien considera que éste es el momento 

de aplicar medidas preventivas, para evitar que el contenido de las comunicaciones 

diplomáticas “atenten” contra la relación bilateral. 

El internacionalista José Luis Piñeyro consideró que las revelaciones sí tendrán un 

impacto relevante en el diálogo político entre los dos países, sólo en caso de que 

sigan las críticas contra instituciones como la Secretaría de la Defensa Nacional o de 

Seguridad Pública federal, o señalamientos más específicos contra personajes 

políticos del actual gobierno. 

“En la medida en que se sigan divulgando más informes, la relación se tornará más 

tensa, y la desconfianza se podría arraigar en el contacto bilateral”, admitió. 

Jorge Chabat consideró que la relación bilateral es demasiado compleja como para 

resultar dañada por los informes divulgados por WikiLeaks. “En este momento no hay 

espacio alguno para el conflicto entre los dos gobiernos”, dijo el especialista. 

Aunque Jorge Chabat prevé cierto nivel de desconfianza por lo revelado en los 

informes oficiales enviados por la embajada estadounidense al Departamento de 
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Estado, “esta situación no tendrá mayores implicaciones”. 
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20 Filtraciones "confirman lo sabido" 
Publication: La Jornada Newspaper  
December 08, 2010  
GABRIEL LEÓN, CÉSAR ARELLANO, FERNANDO CAMACHO, ELIZABETH 
VELASCO, GUSTAVO CASTILLO Y ARIANE DÍAZ 

 Las revelaciones de Wikileaks sobre México ponen de manifiesto la debilidad de las 

instituciones del país, y al mismo tiempo que el servicio exterior estadunidense desde 

hace tiempo se desempeña como espía, excediendo sus atribuciones diplomáticas 

aun para obtener información trivial, coincidieron en afirmar académicos, especialistas 

en transparencia, escritores y especialistas en seguridad consultados por La Jornada. 

José Luis Piñeyro, experto de la Universidad Autónoma Metropolitana en las fuerzas 

armadas, aseguró que los cables divulgados de la embajada de Estados Unidos en 

México "nada más refrendan lo que en los corrillos de gente enterada se dice: esa 

coordinación interinstitucional es muy endeble". 

Dejarán heridas abiertas "pero en los egos"  

De su lado, el escritor y catedrático español Camilo José Cela Conde aseguró que los 

documentos difundidos por Wikileaks probablemente dejen heridas abiertas, "pero en 

los egos de los protagonistas, no creo que en las instituciones ni en los países, pues 

lo que ahora nos parece increíble era el pan de cada día para cualquiera que 

estuviera metido en la diplomacia". 

Para el especialista de la Universidad Nacional Autónoma de México en seguridad 

nacional Javier Oliva Posada, la "percepción negativa" hacia las fuerzas armadas se 

deben a que "se han negado a formar parte del Comando Norte", por lo que los 

señalamientos, "que podrían compartirse", se inscriben "más en el ánimo de 

subordinar a las fuerzas armadas latinoamericanas que en encontrar canales de 

colaboración". 

José Luis Valdés, ex director del Centro de Estudios sobre América del Norte de la 

UNAM, afirmó que las filtraciones de Wikileaks muestran aspectos que los ciudadanos 

de por sí tendrían derecho a conocer, por ejemplo la poca confianza que tiene 

Washington en el gobierno mexicano como socio en la lucha anticrimen. 
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De su lado, Eduardo Rosales, profesor e investigador de la Facultad de Estudios 

Superiores Acatlán, también de la UNAM, señaló que la acción de Wikileaks cayó 

como un "meteorito" en Estados Unidos, cuya onda expansiva está alcanzando a los 

gobiernos de prácticamente todo el mundo. 

Fernando Tenorio, académico de la UAM y especialista en seguridad pública, indicó 

que en los documentos de Wikileaks, "al ser diplomáticos, la información se queda 

muy modesta, porque la realidad sobrepasa" lo filtrado. 
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